



con idéntico acopio de detalles, con las mismas promesas halagadoras de reforma inmediata e inevitable. Durante este tiempo, se han dictado en nuestro país muchas leyes, muy benéficas, sin duda; se ha reformado todo, desde los reglamentos de las Cámaras hasta la Constitución misma; pero... para nosotras—triste es decirlo—no ha cabido más reforma que una que es una vergüenza.

La Constitución de los liberales del año 28 nos concedió el derecho de sufragio; la de los conservadores del año 33 lo confirmó, manteniendo ese derecho que rige hasta hoy. Las leyes electorales seguían la norma de la Constitución, sin que se le hubiera ejercitado, hasta que un día las mujeres de San Felipe quisieron hacerlo efectivo y se calificaron. Alarmados los políticos de Santiago interpellaron ruidosamente en la Cámara al Ministro don Ignacio Zenteno, quien sostuvo que a su juicio las mujeres podían y debían votar, porque la Constitución y la ley de 1874 les daban ese derecho. El país entero y el Gobierno mismo lo creyeron con el juicio trastornado y éste resolvió nombrarlo ministro diplomático, precisamente en el país en que más influencia tiene el voto femenino: en los Estados Unidos (1). Quizá el Gobierno de entonces opinaba lo mismo que el irónico sepulturero del gran dramaturgo inglés, que estimaba que la Corte Danesa había procedido discretamente al expatriar al príncipe Hamlet a Inglaterra: «Porque allí son tan locos como él y no será reparado».

El epílogo de esta comedia fué una reforma introducida por la ley de elecciones de 1884 que negó de un modo expreso, en su artículo 40, el voto a las mujeres, en la HONROSA compañía de los dementes, de los sirvientes domésticos, de los procesados por crimen o delito que merezca pena aflictiva y los condenados por quiebra fraudulenta. Esta situación se mantiene hasta hoy a virtud de la ley de 1915, con sólo ligeras concesiones de forma.

Esta amarga experiencia me ha hecho afiliarme entre las

defensoras del derecho de sufragio, como único medio de hacernos oír y llegar a obtener hechos y no sólo buenas palabras.

Cuál sería mi decepción al oír al orador que nos había conmovido con su interés por modificar nuestros derechos civiles, declarar inoportuna la concesión de nuestro derecho de sufragio.

Inoportuna ¿por qué? ¿Acaso no se ventilan continuamente cuestiones de alto interés social, íntimamente relacionados con nuestra vida misma, en que no podemos, no digo tomar parte, pero ni siquiera contribuir con nuestro voto para poder exigir que se nos sirva? Contiguamente se discuten problemas de educación ¿quién podría negarnos el derecho que tenemos las madres de ser escuchadas en una cuestión de tan trascendental importancia para el porvenir de nuestra familia? Y las maestras, que han dedicado su vida a la dirección de la enseñanza ¿cómo no han de llevar más luz a la resolución de estos problemas que cualquier joven que llega a la Cámara sin más bagaje que sus estudios de humanidades? ¿No se ha presentado ya un proyecto de ley de divorcio, que si se le encarpeta hoy, tendrá que discutirse algún día, y se pretende acaso decidir esa cuestión de tan alto interés para nosotras, negándonos hasta el derecho de ser oídas? ¿Qué ley de justicia, de equidad o de simple sentido común podrá negarnos ese derecho? Mañana puede presentarse, por desgracia, el gran problema de la guerra y nosotras que sufrimos sus consecuencias más dolorosamente que nadie, ¿no podemos poner ni siquiera la más leve observación en la balanza que ha de fallarla?

Se ha dicho y se repite mucho que no estamos preparadas para esto. ¿Qué preparación es ésta que tiene el más humilde de los hombres, con sólo el hecho de serlo, y que nosotras no podemos alcanzar? La he buscado mucho y no la puedo descubrir. Sin preparación alguna, se nos entrega al matrimonio, para ser madres, que es el más grande de nuestros deberes, y para eso ni la iglesia, ni la ley, ni los padres, ni el marido, nos exigen otra cosa que la voluntad de aceptarlo.

El misterio en que se envuelve esta resistencia para concedernos el derecho de sufragio, declarando que no estamos pre-

(1) Esta anécdota la he oído muchas veces a Ramón Barros Loco, Ministro de Hacienda de aquel Gobierno.



en contra de la igualdad de la mujer al hombre, llega también a la tan trillada como falsa del descuido posible de la familia, y dice: «No es cierto que le pueda faltar tiempo para ello, ni siquiera a la mujer política más atareada. Los niños no absorben el día entero de una mujer. Sino ¿cómo vemos a tantas jóvenes madres de familia donde las costureras, en los salones de té o flaneando en las tiendas? Que la burguesía ociosa gaste mañana en la política el tiempo que hoy mata en comadreas y le quedarán todavía las horas necesarias para vigilar la educación de sus hijos.»

«Se nos dirá que todo esto es muy bonito y tendremos a la mujer política y tal vez podremos poner de acuerdo su maternidad con sus nuevas ocupaciones, pero, su espíritu femenino ¿qué va a ser de él? Tendremos compañeras pedantes, políticas, que han perdido el encanto que les daba su adorable debilidad, pues ya no les quedará tiempo que consagrar a la coquetería y a las ternuras del alma. La mujer con barbas, sino en lo físico, a lo menos en lo moral, nos horroriza. Más vale la ruina completa que un porvenir semejante.»

«Es evidente que si es necesario que desaparezca de este mundo la ternura y el encanto de la mujer, y quede habitado solamente por institutrices de anteojos, secas como un porta-plumas y rígidas como la justicia, habría razón para temblar y tal vez la vida no valdría la pena de vivirla. Pero el espíritu femenino de las hijas de Eva está garantido. La belleza y la elegancia serán siempre recursos muy poderosos para la lucha por la vida, para que nuestras futuras luchadoras renuncien a ellas fácilmente. Y en cuanto a la necesidad de ternura, su naturaleza más débil y más afectuosa que la del hombre, se sentirá más herida por las asperezas de la lucha por el dinero; sufrirán más y entonces se refugiarán en los brazos de su esposo en busca de su amparo supremo y único consuelo.»

«Además, no todas las mujeres se convertirán en organizadoras de meetings y políticas de profesión, simplemente porque han adquirido el derecho a voto. La inmensa mayoría de las mujeres políticas procederán de igual manera que la mayoría de los hombres políticos: no se ocuparán de esos deberes sino

quince días antes de las elecciones. De ordinario, eso no las entretendrá más que a los hombres, y acaso menos.»

Pero lo más admirable que encierra este artículo es su parte final, en que con letras mayúsculas interroga así:

«Si la mujer hubiera tenido voto ¿habríamos tenido la guerra? En seguida agrega: «Para reconstruir la Francia tendremos necesidad de leyes de natalidad, sobre el cuidado de los niños, la tuberculosis, el alcoholismo, buenas finanzas y una prudente economía. En el hogar se equilibran las cualidades del hombre y las de la mujer. Ese feliz equilibrio se introducirá en el hogar de la República, donde el gobierno masculino solo, no ha tenido mucho éxito hasta aquí. Casi se podría afirmar que si la mujer hubiera votado ¡jamás habríamos tenido la guerra! La naturaleza la ha creado más prudente que al hombre. Su fragilidad física, su papel de madre que agrega a su propia debilidad la del hijo que tiene que proteger, la obliga a rechazar todo riesgo y toda violencia.»

Concluye asegurando que aquí comienza el siglo de la mujer.

En vista de que en Francia, que ha sido la más rehacia para conceder independencia a la mujer, se reflexiona de esta manera y ya no se trata únicamente de concederle voto sino también el derecho de ser elegida, me halaga la esperanza de que en nuestra tierra que vive en la constante imitación de todo lo francés, vayan infiltrándose poco a poco estas ideas y no se asombren tanto nuestros políticos con el temor de concedernos siquiera el derecho de elegir.

No espero para nosotras la sorpresa que, según este artículo, se le aguarda a la mujer francesa, pues si eso se produce allí será debido a la reducción sufrida en la familia, lo que unido a la enorme mortandad de la guerra, dejará a ese país exhausto de hombres y para que esto no afecte a su situación mundial, tendrán que apelar a la absoluta igualdad entre el hombre y la mujer en sus funciones civiles y políticas.

Tampoco creo que tengamos que luchar aquí, como en Inglaterra, donde Mr. Asquith llegó hasta declarar que la inferioridad intelectual de la mujer, debilitaría el acierto en el gobierno del

